

HERALDO DE MURCIA

DIARIO DE LA NOCHE

Oficinas: Alfaro, 6, accesorio.

DOS EDICIONES DIARIAS

Talleres: Caravija, 20, bajo.

CARTAGENA

La catástrofe del castillo de San Julián ha llenado de luto a Cartagena y Murcia, que lo mismo en las alegrías que en las penas, sienten al unísono de la ciudad hermana, ha sentido como propias aquellas desgracias, que han privado de la existencia a infelices seres, a pobres soldados, a oscuros hijos del trabajo y han llevado el dolor y el luto a tantos hogares humildes del pueblo.

Si Cartagena llora el tristísimo fin de infortunados hijos suyos, que mártires del deber, se han visto arrebatados a la vida por una inesperada y dolorosa catástrofe: Cartagena, que en estos últimos tiempos, desde la tragedia del «Reina Regentes», ha experimentado tantas amarguras y ha vestido tantos lutos, ha visto ahora renovados lutos y amarguras por una de esas súbitas desgracias, que en un momento arrancan para siempre existencias y dichas, a traición y con alevosía.

Ayer tarde, con motivo del entierro de las víctimas de San Julián, el pueblo de Cartagena realizó un acto grandioso y conmovedor de honda conmiseración y de cristiana piedad, acompañando en masa los restos de aquellos desventurados.

En aquel acto religioso y humano, estaban presentes desde las más altas representaciones del clero, del ejército, de la marina, del pueblo de Cartagena, hasta las más modestas y humildes representaciones populares.

Murcia estaba allí también en espíritu, asociándose a aquel acto del pueblo cartagenero, á aquel postero homenaje a los mártires del trabajo.

Descansen en paz estos infortunados y Cartagena reciba con motivo de esta nueva desgracia, el sincero y fraternal pésame de Murcia, unida siempre en las alegrías como en las penas a la ciudad hermana.

JUMILLA

Grave y muy grave es el estudio que ofrece la administración de los intereses de aquel municipio y que detalladamente estudiaremos en sus causas, pero importa mucho a este estudio, conocer la trabazón política que allí existe, causa quizá de estos males.

Si antes de hoy y merced á lo que se ha dado en llamar *turno pacífico*, lo mismo en las grandes ciudades que en los pueblos se sucedían en la administración los dos partidos monárquicos, para Jumilla en la presente etapa liberal, se ha roto el ciclo político y los conservadores jumillanos siguen hoy, como antes de morir Cánovas, disfrutando de las delicias del poder.

Si en el distrito de Cieza y mientras vivió Cánovas del Castillo, pudo justificarse el imperio permanente de la política conservadora, amparado por la magnitud de la figura de su representante en Cortes, en el distrito de Yecla no puede aducirse esta razón porque es y ha sido siempre tan pequeña, tan insignificante la figura de su representante como grande é incontrastable lo fué la del distrito de Cieza.

En este concepto no puede ser esta razón de índole política la que motive la permanencia en el poder de los conservadores de Jumilla.

El pacto monárquico que en vida de Cánovas se hizo entre los dos partidos del turno, pudo ser causa

para respetar en sus puestos á los concejales del ayuntamiento de Jumilla, hasta el día de las últimas elecciones de diputados á cortes; pero después de la ruptura de este pacto en Murcia y con ella la ruidosa derrota del Barón del Solar, nadie se explica que después de este hecho, permanecieran un día más administrando en Jumilla los conservadores del Sr. Barón del Solar.

Estas dos razones de índole política, quedan descartadas por exclusión, del estudio de este problema.

Hay que buscar, pues, la razón de ser de este absurdo é inconcebible hecho, en causas más íntimas, en algo que fluctúa y que empieza á señalarse para ser conocido por la opinión y hay que puntualizar estas causas, no para hacer á otros el juego político, que nadie antes que nosotros aplaudiría á los conservadores jumillanos, si lo merecieran, sino por descubrir la máscara de los que actuando entre bastidores y á distancia, son la palanca más poderosa para sostener en el poder á los conservadores jumillanos reflejando un monstruoso contubernio con el que, aun sin quererlo, se ennobrecen delitos que deberían conocer todos los que sean amantes de la verdad y de la justicia.

Repetidas veces ha sido anunciado el momento en que se operaría el cambio político en Jumilla y otros tantos aplazamientos han sido el resultado. ¿Por qué este es el problema.

Si á nosotros se nos preguntara quien es en primer término el responsable, diríamos, que el señor Puigcerver, que con su pasividad, con su irresolución impide que en Jumilla le representen sus amigos de siempre, los que por él han hecho todo género de sacrificios.

¿Qué causas operan en el ánimo de este respetable hombre público, para quizás, contra toda su voluntad, no complacer hasta hoy á sus amigos de Jumilla?

Un factor importante en la política murciana es el elemento exposibilista, desde el día en que desertando de las filas del republicanism histórico, ingresaron sus hombres en el partido liberal dinástico.

Estos elementos, pocos en número, pero de buena calidad, juegan, á no dudarlo un papel importantísimo en la política contemporánea de Jumilla.

Merced á la inteligencia de alguno ó algunos, con los conservadores jumillanos y especialmente con su jefe, obtuvieron seis puestos en el ayuntamiento de Jumilla, en la última renovación bial.

Este es el punto de partida: la base de las operaciones realizadas en aquel pueblo por los antiguos republicanos hoy sagastinos, y que seguramente han contribuido y contribuyen hoy al sostenimiento de los conservadores en el poder.

Nadie se explicará á simple vista que siendo los antiguos posibilistas tan liberales dinásticos como los mismos sagastinos, no pueden en Jumilla sumarse bajo una misma jefatura como lo están en la capital.

Nadie se explica tampoco, que sin razones de índole política, sin motivos de respeto por su irreprochable conducta como administradores, sino precisamente todo lo contrario, hagan algunos ó alguno de los exposibilistas de Murcia y de Jumilla tan titánicos y tan decididos esfuerzos en pró de los conservadores jumillanos, dificultando quizá en el ánimo del Sr. Puigcerver, la resolución de corresponder cual me-

rece á la conducta política del señor Palazón y sus amigos.

Una causa poderosa quizá, un nudo gordiano político, encierra en sí la solución del problema político de Jumilla.

No es la simpatía personal, porque ni existe, ni ha existido nunca, en manera tal que haga estéril el propio sacrificio por el bien ajeno.

No es la política en su fase actual ni en sus consecuencias para el porvenir, por que el partido conservador de Jumilla, incluso su jefe, son un buque naufragado arrojado á la orilla, desarbolado y maltratado, por sus propios desaciertos.

No es pues nada, que seriamente lo presida la lógica, la razón, el instinto de conservación dentro de la política.

Algo íntimo de excepcional importancia y relacionado quizá, con ciertos documentos cuya gravedad exceda á toda ponderación, están operando hoy como losa de plomo que aplasta energías y arma política que obliga á la sumisión.

UNA VISITA A CASTELAR

Pensábamos saludar al Sr. Castelar dentro de unos días, aunque las ansias eran muchas por estrechar su mano y darle un fuerte abrazo, pero una invitación del momento nos determinó á tener el gusto de acompañar al señor Gobernador civil de la provincia y al señor presidente de la Diputación, el jueves por la tarde, en su visita á nuestro ilustre y cariñoso amigo.

La reseña de aquella entrevista del diputado por Valencia, señor Blasco Ibáñez, presentando á nuestro amigo como un fantasma, aniquilado el cuerpo, quedándole firme solo la cabeza y transformado completamente en su manera de pensar, no nos satisfizo, guardando un esbozo en el alma que nos traía inquietos y malhumorados.

Andaba el tren y pensábamos en aquel cuerpo robusto y sano y en aquella mirada de águila que abarcaba los más alejados lugares y en su alta personalidad reconocida ya por ser uno de los ilustres estadistas de esta vieja Europa, que hablamos dejado hace dos años lleno de salud y de vida, y ¡oh, inconmensurable alegría! Castelar duerme bien, anda sus paseos de dos horas; come por prescripción facultativa; no hay lesión alguna en su organismo; no ha hecho cama en los tres meses de dolores reumáticos que le han molestado extraordinariamente, imposibilitando algo su mano derecha, atacándole á la vista de una manera alarmante, y el jueves escribía ya perfectamente; y habló, como él sabe solo en el mundo, de las cosas pasadas y presentes, las dos horas que duró nuestra estancia en Sax.

Vuelva la alegría á nuestra alma y renazca la esperanza, creyendo con verdadera fé que esa pasajera enfermedad, con los cuidados de sus amigos de la infancia, cada momento mayores en casa de D. Secundino Senabre, desaparezca pronto el mal que le aqueja y que había alarmado á todos sus amigos, á sus admiradores y á España entera.

Un abrazo á nuestro querido director y un apretón de manos á los que le visitaban enseñando en el momento su corazón de patriota y sus ansias por conocer lo último, lo del momento, acosando á preguntas al Sr. Marchante sobre la guerra

y la formación del nuevo ministerio, satisfaciéndole la entrada de su amigo el Sr. Gamazo.

Y hablaba, encantando á un auditorio de cien personas, sin descanso y sin fatiga, maldiciendo con frase enérgica á una nación que por medio de mentiras y falsedades, sin lógica ni razón, contra todo derecho y contra toda justicia, ha declarado una guerra inicua á la noble nación española.

Anatematizaba los atrevidos conceptos de Chamberlain, que han caído en España como una bomba; en Rusia, como rayo que ofende, destruye y mata, y en el resto de Europa con gran indignación.

El mundo para los anglo-sajones es la síntesis del ministro inglés, pronunciada en la ocasión que más resonancia había de tener en Europa y en América.

No es Mr. Chamberlain un hombre chapado á la antigua manera inglesa. No es wig, ni thory; es un antiguo radical, casi republicano, nacido y educado en un centro industrial de Inglaterra, con muchas vistas á la República anglo-sajona. Es un descontento, un disidente del partido liberal que dirigía Gladstone, cuyos antiguos moldes rompió, como romperá los del partido conservador, que dirige lord Salisbury de cuyo Gobierno forma parte.

Ha sido una traidera estocada la que ha dado á España este ministro inglés con su discurso, que puede traer una conflagración universal y poner en movimiento la triple y la doble alianza; estando pesimista nuestro ilustre amigo respecto al porvenir de España con tantas colonias apetitosas, diseminadas, y con un recuerdo tan reciente como el desastre de Cavite, falta de medios de guerra y sobra de valor.

Dijo con arrebatadora elocuencia lo que puede suceder si Inglaterra no da una satisfacción á los Estados de Europa y á las Repúblicas de América de origen español, cuando pidan al gobierno inglés cuenta de las palabras de Mr. Chamberlain, siéndonos imposible, por ser superior á fuerzas tan escasas como las nuestras, transcribir los conceptos, las ideas luminosísimas y las oraciones tan patrióticas que brotaban de sus labios.

Algo habló de política interior, y por lo que pudimos entender, el señor Castelar se encuentra en el mismo sitio que se encontraba cuando ya formaban estado en el seno de la nación española las conquistas democráticas; y aunque su obra ha sido disfrazada, su vida calumniada, sus servicios olvidados, si por desgracia tocamos el fin de esta jornada de desastres, es muy posible que se unan grandes voluntades, fortificando nuestros sufrimientos, y entonces él, fiel á sus virtudes históricas, si se cree que puede servir á su país, le servirá con alma y vida, manifestándose como patriota español que es lo que simboliza sus sentimientos y sus esperanzas en el porvenir.

(De «El Graduador».)

EN FAVOR DE ESPAÑA

Nuestro estimado amigo D. Francisco Ruano ha recibido de Londres una carta, que con mucho gusto reproducimos por la generosa y honrada energía de la defensa que en ella se hace de la santa causa de España.

Dice así la referida carta, por cuyos hermosos conceptos quedamos altamente reconocidos como españoles á los distinguidos señores que la suscriben:

London 14 Mayo 1898.

Muy señor nuestro: Como no nos es posible por el inmenso trabajo que esto acarrearía el escribir personalmente á cada uno de nuestros amigos en ese país, manifestándole lo indignados que estamos al ver el atropello bárbaro á los intereses de España que intentan los americanos por la injusta é inicua guerra que con una falta tan grande de lealtad han declarado á ese país, nos vemos precisados á manifestarle por medio de esta carta circular que deseamos con toda nuestra alma el triunfo de la justa y santa causa de España, lo cual no solamente constituirá la reivindicación pura y sencilla de sus derechos sino también un freno á la ambición americana que con esta invasión de las posesiones españolas amenaza los demás países europeos en sus posesiones é intereses.

Deseáramos contribuir á la defensa de España con otros medios más eficaces, pero á falta de ellos puesto que no los vemos á nuestro alcance, «hemos manifestado á toda la dependencia española de esta su casa que en caso de ser llamados por la defensa de su patria nos comprometemos á pagar á sus familias durante su ausencia el mismo sueldo que vienen ganando actualmente estos dependientes españoles en nuestro empleo», medida única que vemos para probar por un lado nuestra amistad y buen deseo por España y nuestro odio por las barbaridades americanas, que son los enemigos no solo de España sino de toda Europa y que toda Europa debería castigar si no fuera por las mezquindades de la política actual.

Por más que la suerte de las armas hasta ahora haya sido contraria á España no dudamos que aun hay tiempo para que España, probada su virilidad y si la suerte siguiera contraria sabemos que no será nunca por falta de valor en sus hijos sino por la preponderancia de los «dollars» americanos. Si algo más podemos hacer por España estamos dispuestos.

Quedamos de V. afmos. s. s. q. b. s. m.,

Camplón & C. LIMITED.

Sección religiosa

Mes de Mayo

Consagrado á María Santísima del Amor Hermoso

El toque de alba por la mañana á las 4 y el de Oraciones por la tarde á las 8 menos cuarto.

Santos de mañana.

La aparición de Santiago Apostol. —El inhumano tributo llamado de las 100 doncellas, exigido por Abderramán II, al rey Ramiro y negado por este dió origen á la célebre batalla de Clavijo en la que los cristianos al grito de «Santiago y cierra España» y con la poderosa ayuda del Santo Apostol derrotaron á los mahometanos, y abolieron con la señalada victoria el oneroso tributo de sangre, que desde dos siglos ha, venían cobrando de los cristianos.

También conquistaron los cristianos por virtud de este memorable hecho de armas, ocurrido en el año de 844, segundo del reinado del rey Ramiro, algunos importantes lugares, del dominio de los sarracenos.

En agradecimiento de este señalado milagro debido al Santo, hizo el rey juntamente con los grandes señores de su reino, un solemne voto al apostol Santiago, mediante el cual obligaba á las provincias de su reino á pagar anualmente á su Iglesia, cierta cantidad de trigo, voto pagado por algunas provincias y que aparece confirmado con Bulas Pontificias.

Con el botín cogido por los cristianos en tan memorable jornada, hizo Ramiro construir cerca de Oviedo una magnífica iglesia dedicada á la

